

ISSN: 2687-0193



НАУЧНЫЙ ЭЛЕКТРОННЫЙ ЖУРНАЛ

**ВЕСТНИК УЧЁНЫХ-МЕЖДУНАРОДНИКОВ
IR SCIENTISTS' HERALD**



№4, 2025 (34)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
научно-аналитического журнала
«ВЕСТНИК УЧЁНЫХ-МЕЖДУНАРОДНИКОВ»

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА

Карпович Олег Геннадьевич, доктор юридических наук, доктор политических наук, профессор, проректор по экспертно-аналитической работе, руководитель Института актуальных международных проблем, заведующий кафедрой государственного управления Дипломатической академии МИД России, заслуженный деятель науки Российской Федерации

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА

Сидорова Галина Михайловна, доктор политических наук, профессор, профессор Дипломатической академии МИД России, профессор Московского государственного лингвистического университета (ИНЯЗ им. Мориса Тореза), ведущий научный сотрудник Института Африки РАН, эксперт Российской академии наук по политическим и международным проблемам.

ЧЛЕНЫ СОВЕТА

Бразил Дейлтон Рибейро, доктор философии в области права (Университет UNIME, Италия), кандидат юридических наук (Университет Гама Филью (UGF), Рио-де-Жанейро, Бразилия), доктор юридических наук (Университет Итауна (UIT); юридический факультет Святого Августина (FASASETE-AFYA), Бразилия)

Винокуров Владимир Иванович, доктор исторических наук, профессор кафедры дипломатии и консульской службы Дипломатической академии МИД России

Грибанич Владимир Михайлович, доктор экономических наук, профессор кафедры мировой экономики Дипломатической академии МИД России

Гришаева Лидия Евгеньевна, доктор исторических наук, профессор Московского государственного университет им. М.В. Ломоносова

Данельян Андрей Андреевич, доктор юридических наук, профессор, проректор по учебной работе и молодежной политике, заведующий кафедрой международного права Дипломатической академии МИД России

Егоров Сергей Алексеевич, доктор юридических наук, профессор кафедры международного права Дипломатической академии МИД России

Закаурцева Татьяна Алексеевна, доктор исторических наук, профессор, главный научный сотрудник Центра евразийских исследований Института актуальных международных проблем Дипломатической академии МИД России

Зверева Татьяна Вадимовна, доктор политических наук, заведующая Центром евроатлантических исследований и международной безопасности Института актуальных международных проблем Дипломатической академии МИД России

Иванов Олег Петрович, доктор политических наук, профессор, заместитель заведующего кафедрой международной и национальной безопасности Дипломатической академии МИД России

Каширина Татьяна Владиславовна, доктор исторических наук, профессор, заведующая кафедрой международных отношений и внешней политики России Московского государственного лингвистического университета

Комлева Валентина Вячеславовна – доктор социологических наук, профессор, главный редактор журнала «Россия: общество, политика, история», зам. главного редактора журнала «Россия и мир: научный диалог», директор центра международных стратегических исследований Дипломатической академии МИД России

Летяев Валерий Алексеевич, доктор юридических наук, кандидат исторических наук, профессор Казанского федерального университета

Манойло Андрей Викторович, доктор политических наук, профессор Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова

Ногмова Аделина Шафиковна, кандидат политических наук, доцент, декан факультета подготовки кадров высшей квалификации Дипломатической академии МИД России

Неймарк Марк Афроимович, доктор исторических наук, профессор кафедры политологии и политической философии Дипломатической академии МИД России

Суглобов Александр Евгеньевич, доктор экономических наук, профессор, заслуженный экономист РФ, заслуженный деятель науки Российской Федерации

Толмачев Петр Иванович, доктор экономических наук, профессор кафедры мировой экономики Дипломатической академии МИД России

Трунцевский Юрий Владимирович, доктор юридических наук, профессор, начальник отдела Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации

Феофанов Константин Анатольевич, доктор политических наук

Хасанова Асия Шамильевна – доктор экономических наук., профессор кафедры политической экономики и истории экономической науки Российского экономического университета им. Г.В. Плеханова, заслуженный деятель науки Республики Татарстан (Москва)

Ширинянц Александр Андреевич, доктор политических наук, профессор, заведующий кафедрой истории социально-политических учений факультета политологии Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова

Штоль Владимир Владимирович, доктор политических наук, профессор, главный редактор научно-аналитического журнала «Обозреватель-Observer», член научного совета при Совете безопасности Российской Федерации

Шулёпов Николай Александрович, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист России, член научно-консультативного совета при Верховном Суде Российской Федерации

Шутов Анатолий Дмитриевич, доктор исторических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации

EDITORIAL COUNCIL
Scientific and Analytical Journal
“IR SCIENTISTS’ HERALD”

CHAIRMAN OF THE BOARD

Oleg Karpovich, Doctor of Sciences (Law, Political Science), Professor, Vice-Rector for Expert and Analytical Work of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russian Federation, Head of the Institute of Current International Issues, Honored Worker of Science of the Russian Federation

DEPUTY CHAIRMAN OF THE EDITORIAL BOARD

Galina Sidorova, Doctor of Political Sciences, Professor, Professor of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Professor of the Moscow State Linguistic University (Maurice Thorez Institute of Foreign Languages), Leading Researcher of the Institute for African Studies of the Russian Academy of Sciences, expert of the Russian Academy of Sciences on political and international problems.

MEMBERS OF THE BOARD

Alexander Shirinyants, Doctor of Sciences (Political Science), Professor, Head of the Department of the History of Social and Political Studies at the Faculty of Political Science at the Lomonosov Moscow State University

Alexander Suglobov, Honored Economist of the Russian Federation, Doctor of Sciences (Economics), Professor, Honored Worker of Science of the Russian Federation

Anatoly Shutov, Doctor of Sciences (History), Professor, Honored Worker of Science of the Russian Federation

Andrey Danelyan, Doctor of Sciences (Law), Professor, Vice-Rector for Education and Youth Policy, Head of the Department of International Law of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation

Andrey Manoylo, Doctor of Sciences (Political Science), Professor of Lomonosov Moscow State University.

Adelina Nogmova, Ph.D. (Political Science), Associate Professor, Dean of the Faculty of Highly Qualified Personnel Training Candidate of Political Sciences of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation

Asiya Khasanova – Doctor of Economics, Honored Worker of Science of the Republic of Tatarstan (Moscow)

Deilton Ribeiro Brasil, Post Ph.D. in Law from UNIME, Italy. Ph.D. in Law by University Gama Filho (UGF), Rio de Janeiro. Law Scholar in Masters and Doctorate degrees in Fundamental Rights at University of Itaúna (UIT) and at the Faculties of Law Saint Augustine (FASASETE-AFYA), Brazil, South America

Konstantin Feofanov, Doctor of Sciences (Political Science)

Lidiya Grishaeva Doctor of Sciences (History), Professor of the Moscow State University M.V. Lomonosov, Moscow

Mark Neimark, Doctor of Sciences (History), Professor of the Department of Political Science and Political Philosophy of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Nikolay Shulepov, Honored Lawyer of Russia, Doctor of Sciences (Law), Professor, Member of the Scientific Advisory Council at the Supreme Court of the Russian Federation

Oleg Ivanov, Doctor of Sciences (Political Science), Professor, Deputy Head of International and National Security Department of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Petr Tolmachev, Doctor of Sciences (Economics), Professor, Professor of the Department of World Economy of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Sergey Egorov, Doctor of Sciences (Law), Professor of the Department of International Law of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Tatyana Kashirina, Doctor of Sciences (History), Professor

Tatyana Zakaurtseva, Doctor of Sciences (History), Professor, Chief Researcher of the Center of Eurasian Studies of the Institute for Contemporary International Studies (ICIS) of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Tatyana Zvereva, Doctor of Sciences (Political Science), Head of the Center for Euro-Atlantic Studies and International Security of the Institute For Contemporary International Studies (ICIS) of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation

Valeriy Letyaev, Doctor of Sciences (Law), Ph.D. (History), Professor of the Kazan Federal University

Valentina Komleva – Doctor of Social Sciences, Editor-in-Chief of the journal «Russia: Society, Politics, History», Deputy Editor-in-Chief of the journal «Russia and the World: Scientific Dialogue»

Vladimir Gribanich, Doctor of Sciences (Economics), Professor of the Department of the World Economy of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Vladimir Shtol, Doctor of Sciences (Political Science), Editor-in-Chief of the Scientific and Analytical Journal «Observer», Member of the Scientific Council at the Security Council of the Russian Federation

Vladimir Vinokurov, Doctor of Sciences (History), Professor of the Department of Diplomacy and Consular Service of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia

Yuri Truntsevsky, Doctor of Sciences (Law), Professor, Head of the Department of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation

ВЕСТНИК УЧЕНЫХ-МЕЖДУНАРОДНИКОВ

Научный периодический журнал «Вестник ученых-международников» издается Советом молодых ученых Дипломатической академии Министерства иностранных дел Российской Федерации с 2017 г. Публикуется ежеквартально.

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений, мировой экономики и международного права, а также на широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

«Вестник ученых-международников» включен в РИНЦ и перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук (Перечень ВАК):

5.1.5. Международно-правовые науки (юридические науки),

5.5.2. Политические институты, процессы, технологии (политические науки),

5.5.4. Международные отношения, глобальные и региональные исследования (политические науки).

Изданию присвоен номер ISSN: 2687-0193

Периодичность: выходит 4 раза в год и распространяется в Российской Федерации.

Научный руководитель

О.Г. Карпович, д. полит.н., д. юр.н.

Редакционная коллегия журнала

Р.Н. Шангараев – главный редактор, д. полит.н., к.э.н.

О.А. Тимакова – заместитель главного редактора, к.полит.н.

И.О. Анисимов – редактор, к.юр.н., ученый секретарь

В.Б. Козюлин – научный редактор, к.полит.н.

Н.С. Белякова – редактор, к.полит.н.

А.А. Кашина – редактор, к.полит.н.

Д.О. Мартынова – редактор, к.полит.н.

А.Ж. Мартиросян – редактор, к.юр.н.

Е.Е. Гуляева – редактор, к.юр.н., редактор журнала *Скопус* (Бразилия)

Н.А. Фаустова – редактор, к.филол.н.

С.А. Агуреев – редактор, к.ист.н.

И.В. Красневич – редактор, к.филол.н.

А.Н. Захаров – младший редактор

С.В. Гончаров – младший редактор

И.И. Галимов – младший редактор

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ЭЛ № ФС 77 – 77083 от 20.11.2019 (предыдущее название: «Вестник молодых ученых-международников», ЭЛ № ФС 77-69319 от 06.04.2017 г.).

Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Позиция редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна. Редакция журнала не несёт ответственности за высказанные авторами публикаций точки зрения на происходящие в России и в мире политические процессы, события, явления.

Адрес электронной почты: vestnik-smu-da@yandex.ru

IR SCIENTISTS' HERALD

The scientific periodical electronic journal IR SCIENTISTS' HERALD is published quarterly. The magazine is designed for professional researchers, analysts, practitioners in the field of international relations, world economy, international law, and a wide range of readers interested in Russian and foreign policy.

IR SCIENTISTS' HERALD is included in the list of peer-reviewed scientific publications in which the main results of dissertations for the degree of Ph.D., for the degree of Doctor of Science should be published:

5.1.5. International legal sciences

5.5.2. Political institutions, processes, technologies

5.5.4. International relationships, global and regional studies

ISSN: 2687-0193

Periodicity: published 4 times a year (quarterly) and distributed in the Russian Federation.

Scientific adviser

Professor O.G. Karpovich, Doctor of Sciences (Political Science), Doctor of Sciences (Law)

Editorial Board of the Journal

R.N. Shangaraev – Editor in Chief, Doctor of Political Science

O.A. Timakova – Deputy Editor in Chief, Ph.D. (Political Science)

I.O. Anisimov – Editor, Ph.D. (Law), Executive Secretary

V.B. Kozulin – Scientific Editor, Ph.D. (Political Science)

N.S. Belyakova – Editor, Ph.D. (Political Science)

A.A. Kashina – Editor, Ph.D. (Political Science)

D.O. Martynova – Editor, Ph.D. (Political Science)

A.J. Martirosyan – Editor, Ph.D. (Law)

E.E. Gulyaeva – Editor, Ph.D. (Law), Scopus (Brasil)

N.A. Faustova – Editor, Ph.D. (Philological Science)

S.A. Agureev – Editor, Ph.D (Historical Science)

I.V. Krasnevich – editor, Ph.D. (Philological Science)

A.N. Zakharov – Junior Editor

S.V. Goncharov – Junior Editor

I.I. Galimov – Junior Editor

The publication is registered by the Federal Service for Supervision in the Sphere of Communications, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor), registration number of **ELN[№]FS 77 – 77083, November 20, 2019** (Old name: IR Young Scientists' Herald EL No. FS 77-69319, April 6, 2017).

Copyrights to the published materials belong to the editorial staff of the magazine and the authors of the articles. The editorial position does not necessarily coincide with the opinion of the authors. Reprinting of materials without permission of the editorial board is prohibited. Reference while using materials is obligatory. The editorial board of the journal is not responsible for the opinions expressed by the authors of the publications on the political processes, events and phenomena occurring in Russia and in the world.

e-mail address: vestnik-smu-da@yandex.ru

СОДЕРЖАНИЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

- Пантелеев Е.А.* «Образ современного Пакистана сквозь призму внешней политики» 12
- Зверева Т.В., Сафонова С. О.* «Особенности современных итало-ливийских отношений (на примере дела генерала Аль-Масри)» 28
- Иванов О.П., Чапаева Н.А., Алиев С.Ф.* «Американская стратегия сдерживания КНР в Азиатско-Тихоокеанском регионе» 53
- Забелла А.А., Каткова Е.Ю., Сидоров Д.А.* «Большая игра» XXI века: соотношение сил РФ, КНР и США в Центральной Азии» 69
- Ногмова А.Ш.* «Теоретико-методологические и правовые основы приграничного сотрудничества России» 97
- Нафиков И.З.* «Турецкая стратегия использования прокси-сил в региональной политике: кейсы Сирии и Ливии» 116
- Овсянникова О.А.* «Современные блоковые системы и их роль в развитии современных мировых политических процессов» 132
- Кондрашова С.Д.* «Фактор Китая в отношениях Сербии и ЕС» 153
- Саканин Р.А.* «Пересечение стратегических интересов Италии и Китая в Африке: конкуренция, вызовы и перспективы» 175
- Гребенщикова Д.Е.* «Медиапространство как среда конструирования политических образов: специфика немецкоязычного медиаполя» 184
- Моховикова М.Н., Гасилова С.А.* «Взаимодействие России и Узбекистана в миграционной сфере в 2020-2025 годах» 212
- Герасимов Д.Ю.* «Новая стратегия национальной безопасности США: контекст, преемственность и новизна» 221

ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ И ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ

- Гришин Я.Я., Летяев В.А.* «Денацификация 1945-1949 гг.: сравнительный анализ практик в советской и западных зонах оккупации Германии (по документам архивов внешней политики России)» 241
- Агуреев С.А., Болтаевский А.А.* «Из истории португальской колонии на острове Цейлон (Шри-Ланка): особенности культурного влияния» 268
- Сафонов А.С.* «Американо-иранские отношения в условиях обострения ближневосточного конфликта (2023-2024 гг.)» 279
- Галимов И.И.* Миграционная политика Османской империи в период Балканских войн 1912-1913 гг. 292

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ, ИНСТИТУТЫ, ТЕХНОЛОГИИ

- Шуриакова А.А.* «Трансформация политической стратегии партии «Грузинская мечта»: анализ суверенно-консервативного дискурса и его электоральной эффективности в 2022-2025 гг.» 306

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

- Хориняк В.В., Ордин А.В., Вильданов Р.Р.* «SD-WAN как ключевой элемент формирования комплексной кибербезопасности в государствах – членах ЕАЭС» 323
- Канцеров К.В.* «Внедрение цифровых технологий в правоохранительную деятельность как фактор углубления межгосударственного сотрудничества Российской Федерации и Республики Казахстан по противодействию преступности» 338
- Лекомцева Д. А.* «Защита персональных данных в цифровой среде: практика ЕСПЧ» 351
- Куликов А.М.* «Скрытые субсидии в практике ведущих государств и их соответствие нормам Всемирной Торговой Организации: международно-правовой анализ» 361

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

РЕГИОНАЛЬНАЯ И ОТРАСЛЕВАЯ ЭКОНОМИКА

- Доценко Е.Ю., Ездина Н.П.* «Проблемы перехода России к модели циркулярной экономики» 373
- Волкова К.С.* «Вклад бюджетной и денежно-кредитной политики в достижение целей национального проекта «технологическое лидерство» 385

ГОСУДАРСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ И ОТРАСЛЕВЫЕ ПОЛИТИКИ

- Доценко Е.Ю., Ездина Н.П., Шавина Е.В.* «Сотрудничество бизнеса и государственных структур в решении кадровых проблем России» 399

ТРИБУНА МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ

- Борисенко С.А.* «Греция под тенью османов: исторические обоснования постколониальной рефлексии» 412

К СВЕДЕНИЮ АВТОРОВ

430



CONTENT

INTERNATIONAL RELATIONS

<i>Pantelev E.A.</i> An image of modern Pakistan thorough the prism of foreign policy	12
<i>Zvereva T.V., Safonova S. O.</i> Specifics of contemporary Italian – Libyan relations (exemplified by the Almasri case)	28
<i>Ivanov O.P., Chapaeva N.A., Aliev S. F.</i> American containment strategy toward China in the Asia-Pacific region	53
<i>Zabella A.A., Katkova E.Y., Sidorov D.A.</i> The Great Game of the 21 st Century: Russia, China, and U.S. Power Dynamics in Central Asia	69
<i>Nogmova A.S.</i> Theoretical, Methodological, and Legal Foundations of Russia’s Cross-Border Cooperation	97
<i>Nafikov I.Z.</i> Turkish Strategy of Using Proxy Forces in Regional Policy: the Cases of Syria and Libya	116
<i>Ovsyannikova O. A.</i> Modern Block Systems and their Role in the Development of Modern Global Political Processes	132
<i>Kondrashova S.D.</i> The China Factor in Serbia-EU Relations	153
<i>Sakanin R. A.</i> Italy-China Competition for Influence in Africa: Strategic Analysis And Policy Implications	175
<i>Grebenshchikova D.E.</i> Media Space as an Environment for the Construction of Political Images: the Specificity of the German-Language Media Field	184
<i>Mokhovikova M.N., Gasilova S.A.</i> Interaction between Russia and Uzbekistan in the Field of Migration in 2020-2025	212
<i>Gerasimov. D.Y.</i> The New US National Security Strategy: Context, Continuity, and Innovation	221

HISTORY OF INTERNATIONAL RELATIONS AND FOREIGN POLICY

<i>Grishin I.Ia. Letiaev. V.A.</i> Denazification, 1945–1949: A Comparative Analysis of Practices in the Soviet and Western Zones of Occupied Germany (Based on Documents from Russian Foreign Policy Archives).	241
<i>Agureev S.A., Boltaevsky A. A.</i> From the History of the Portugese Colony on the Island Of Ceylon (Sri Lanka): features of cultural influence	268
<i>Safonov A. S.</i> US-Iranian Relations in the Context of the Worsening Middle East Conflict (2023-2024)	279
<i>Galimov I.I.</i> The Ottoman Empire's Migration Policy during the Balkan Wars of 1912-1913	292

POLITICAL PROCESSES, INSTITUTIONS, AND TECHNOLOGIES

<i>Shurshakova A.A.</i> Transformation of the Political Strategy of the Georgian Dream Party: Analysis of the Sovereign-Conservative Discourse and its Electoral Effectiveness in 2022-2025	306
---	-----

INTERNATIONAL LAW

- Vyacheslav V. Khorinyak V.V., Ordin A.V., Vildanov R.R.* SD-WAN as a Key Element in Building Comprehensive Cybersecurity in the Member States of the EAEU 323
- Kantserov K.V.* Introduction of Digital Technologies into Law Enforcement as a Factor in Deepening Interstate Cooperation Between Russian Federation And Republic of Kazakhstan in Countering Crime 338
- Lecomtseva D.A.* Personal Data Protection in a Digital Environment: ECHR Practice 351
- Kulikov A.K.* Covert Subsidies in the Practices of Leading Nations and their Compliance with World Trade Organization Norms: International Legal Analysis 361

WORLD ECONOMY

REGIONAL AND INDUSTRIAL ECONOMY

- Dotsenko E.Y, Ezdina N.P.* Challenges of Russia's Transition to a Circular Economy Model 373
- Volkova K. S.* Contribution of Fiscal and Monetary Policy to the Achievement of the Goals of the National Project “Technological Leadership”. 385

PUBLIC ADMINISTRATION AND SECTORAL POLICIES

- Dotsenko E.Y., Ezdina N.P., Shavina E.V.* Cooperation between Business and Government Structures in Addressing Russia's Personnel Problems 399

TRIBUNE FOR YOUNG SCIENTISTS

- Borisenko S.A.* Greece in the Shade of the Ottomans: Historical Rationales for Postcolonial Reflexivity 412

FOR THE AUTHORS

430

